



## Représentation de l'espace et organisation du territoire en France, au XVIII<sup>e</sup> siècle

**Michel Pertué**

*Membre titulaire*

*Le jeudi 22 novembre 2012*

Le rapport entre la représentation de l'espace et l'organisation du territoire a été très étudié à d'autres périodes, mais il n'a pas fait l'objet d'un examen approfondi au siècle des Lumières. Si des liens ont été établis entre les différents champs d'analyse, les travaux des historiens demeurent encore très enfermés dans les domaines séparés des sciences, de la géographie et de l'administration. L'idée est ici de mieux les rapprocher et de s'interroger sur la validité de deux modes de raisonnement qui s'opposent : est-ce que la division du territoire peut modifier notre représentation de l'espace ou, à l'inverse, faut-il penser qu'une autre vision de l'espace ouvre la voie à un aménagement du territoire ? Doit-on plutôt admettre que les deux mouvements sont constitutifs l'un de l'autre et qu'ils s'alimentent réciproquement ?

Cette réflexion nous conduira à souligner les limites des progrès cartographiques au XVIII<sup>e</sup> siècle et à relativiser la nouveauté de la réforme territoriale de la Constituante.